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MINUTA DE ATA DA REUNIAO ORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA 1 

BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS 2 

 3 

 4 

Aos 17 dias do mês de dezembro de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da 5 

Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em reunião ordinária, 6 

na Câmara Municipal de Três Marias, situada a Rua, Fellinto Muller, nº 250 no 7 

Centro em Três Marias - MG, compareceram os seguintes conselheiros: 8 

TITULARES: Poder Público Estadual: Magno Gomes da Rocha – Empresa de 9 

Assistência Técnica e Extensão Rural – Emater, Ronaldo Severino Barbosa – 10 

Instituto Estadual de Florestas – IEF, Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de 11 

Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – Seapa,  Poder Público 12 

Municipal: Adenilson Rodrigues Rubim – Prefeitura Municipal de Três Marias, 13 

Sociedade Civil: Eduardo Luis Rigotto – Associação Brasileira de Engenharia 14 

Sanitária e Ambiental,  Altino Rodrigues Neto – Consórcio dos Municípios do 15 

Lago de Três Marias, Raquel Pereira de Sousa – Cooperativa dos piscicultores 16 

do Alto e Médio São Francisco Ltda., Adriane Guedes – Associação dos 17 

Proprietários de Lotes da Ilha do Mangabal, Usuários de Recursos Hídricos: 18 

Renato Junio Constâncio – Companhia Energética de Minas Gerais, Vilmar Silva 19 

Pinto – Companhia de Saneamento de Minas Gerais, João Eudes Pereira – 20 

Votorantim Metais, Marcelo Gomes da Silva Pereira – Gerdau Aços Longos 21 

S.A.,. SUPLENTES: Poder Público Estadual: Wilson dos Santos Rodrigues – 22 

Secretaria de Estado da Saúde – SES, Marcelo Coutinho Amarante – Secretaria 23 

Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Semad. Poder 24 

Público Municipal: Marcos Antônio Torquato – Prefeitura Municipal de Morada 25 

Nova de Minas, Sociedade Civil: Ceiça Maria da Conceição Bezerra – SOS São 26 

Francisco, Roberto Augusto Pereira – Associação Comunitária do Bonfim e 27 

Adjacências, Ione de Souza Pinho - Sociedade dos Amigos do Memorial 28 

Manuelzão e de Revitalização de Andrequicé, Usuários de Recursos Hídricos: 29 

Marcelo Rodrigues Oliveira -  Federação das Indústrias do Estado de Minas 30 

Gerais, demais participantes conforme a lista de presença da reunião anexo a 31 

esta Ata. A cerimonialista Raquel Pereira de Sousa desejou boas vindas a todos, 32 

fez o agradecimento a Câmara Municipal de Três Marias pelo espaço para 33 

realização desta reunião e a Copasa pela disponibilização de copos de água a 34 

serem servidos ao plenário. Neste instante passou-se para a LEITURA DA 35 

PAUTA DA REUNIÃO. 1 -  Credenciamento/ Composição de mesa/ Hino 36 

Nacional /Abertura oficial,  2 – Apreciação e aprovação  da Ata da reunião 37 

realizada em:  23/10/2015 3 - Informes Gerais: 3.1 - Informe sobre a Plenária 38 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco – CBHSF. 3.2 - Informe 39 
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sobre a reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas. 3.3 - 40 

Informe sobre andamento do Contrato  para estruturação dos Comitês de 41 

Bacias Hidrográficas em 09 e 10/11/15 em Belo Horizonte – MG. 3.4 - 42 

Informação sobre a licitação da Elaboração do Projeto de Revitalização do 43 

Córrego Confusão em São Gotardo, a ser executado com recursos da cobrança 44 

da água do São Francisco – CBHSF. 3.5 - Debate Público: Velho Chico: 45 

transposição exige revitalização. Sem Minas não há salvação. 4 – Apresentação 46 

e apreciação da Auto Avaliação do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da 47 

Represa de Três Marias. 5 – Apresentação e Apreciação do Plano de Trabalho 48 

do CBH-SF 04 /Protagonismo na Bacia para o ano de 2016/2017. 6 - 49 

Apresentação do andamento do Projeto Hidroambiental do Entorno da 50 

Represa de Três Marias – Neogeo. 7 -  Revisão do Regimento Interno. 51 

Apreciação de justificativas de ausências dos conselheiros em reuniões. 8 -  52 

Encerramento. Passou-se para composição de mesa, sendo convidados: 53 

Ilustríssimo senhor Altino Rodrigues Neto – Presidente, Adenilson Rodrigues 54 

Rubim – Vice presidente. Em seguida foi executado o HINO NACIONAL 55 

brasileiro. Para dar inicio a abertura da reunião foi convidado o ilustríssimo 56 

senhor Altino Rodrigues Neto – Presidente deste Comitê que cumprimentou a 57 

todos, agradeceu a presença. Justificou a ausência do senhor Itair Fernandes, 58 

Allan Motta e senhora Silvia Freedman que foram convidados para explanar 59 

sobre os informes gerais e que portanto, não seria possível passar todos os 60 

informes conforme a pauta do dia.  Em seguida passou-se a palavra ao senhor 61 

Adenilson Rodrigues Rubim – Vice presidente do Comitê, que agradeceu a 62 

presença de todos os membros, justificou a ausência do senhor prefeito na 63 

reunião, mas que recebe a todos com grande satisfação para mais uma reunião 64 

ordinária do Comitê. Neste instante a Cerimonialista, passa a palavra ao 65 

presidente Altino para discussão e apreciação da ata ocorrida em 23/10/2015 66 

em Três Marias, onde lembrou que a mesma foi encaminhada via e-mail para 67 

todos os conselheiros. A ata foi posta em discussão e não havendo nenhuma 68 

ressalva a mesma foi aprovada. Em seguida, deu inicio aos trabalhos desta 69 

tarde, onde foi convidado ilustríssimo senhor Altino para dar informe sobre o 70 

andamento do Contrato para estruturação dos Comitês de Bacias Hidrográficas. 71 

Em seu discurso informou que o IGAM abrirá o edital para a contratação de 72 

uma empresa para dar apoio a gestão dos Comitês de Bacias Hidrográficas. 73 

Mas, informou que não tem o prazo definido ainda, devido alguns entraves. 74 

Disse também que no contrato contempla a questão dos custeios as entidades 75 

da sociedade civil, a contratação de secretário, dentre outros. Em seguida, a 76 

secretária do Comitê Raquel Pereira de Sousa informou sobre o andamento do 77 

processo de elaboração do Projeto Córrego Confusão. Informou que a Cobrape, 78 
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foi a empresa vencedora que irá trabalhar a elaboração do Projeto em São 79 

Gotardo. Disse que no dia 11/11/2015 foi realizado uma reunião conjunta entre 80 

o técnico de projetos da AGB Peixe Vivo, técnicos da empresa Cobrape, 81 

secretária de Meio Ambiente de São Gotardo e demais convidados estiveram 82 

reunidos no referido município para verificar as demandas e prioridades a 83 

serem levantadas no planejamento do projeto. Informou também que 84 

convidou a empresa Cobrape para esta reunião, porém devido a intensidade de 85 

trabalhos e aos prazos não conseguiria nos atender, mas se prontificou a estar 86 

conosco no inicio do ano que vem em uma próxima reunião, para explanar 87 

sobre o projeto. O senhor Altino, complementou ainda que a Cobrape nos 88 

enviou o Plano de trabalho, para darmos algumas informações, porém disse 89 

que o Plano é um arquivo bem extenso, com assuntos muito técnicos e 90 

complexos e que seria necessária a explicação de um técnico para nos detalhar 91 

melhor sobre o assunto. Neste instante, a cerimonialista convida o senhor 92 

Renato Junio Constâncio para dar informações sobre o Debate Público: Velho 93 

Chico: Transposição exige Revitalização sem Minas não há Salvação. O mesmo 94 

iniciou informando que o debate foi intenso e bastante questionado aos 95 

representantes do Ministério de Integração Nacional (MIN) e CODEVASF sobre  96 

aumentos nos orçamento inicial e atrasos neste vultoso projeto.  O senhor 97 

Renato disse que neste debate, as apresentações da CODEVASF e MIN se 98 

preocuparam apenas com a  transposição e muito pouco se informou sobre a 99 

revitalização da bacia. O senhor Altino aproveitou este momento para solicitar 100 

informações sobre a Plenária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São 101 

Francisco realizada em Salvador nos dias 10 e 11 de dezembro, a qual esteve 102 

presente. O senhor Renato informou que no ano que vem ocorrerá a eleição da 103 

nova diretoria do CBHSF, e que já estão se preparando para este processo. 104 

Informou também que na reunião foi apresentado, discutido e alterado e por 105 

fim aprovado pela plenária o PAP-Plano de Aplicação Plurianual 2016-2018. 106 

Ficou aprovado dentro do PAP 2016/2018 o aumento dos recursos financeiros 107 

de 3 milhões de reais para 7,5 milhões de reais do FPI- Fiscalização Preventiva 108 

Integrada( projeto do MP realizado com recursos do CBHSF) com a extensão do 109 

projeto para o Alto São Francisco no Estado de Minas Gerais. Este Projeto é 110 

uma iniciativa do MP dos estados que tem como objetivo realizar, via mutirão 111 

com os órgãos públicos em suas áreas específicas, fiscalização de várias 112 

atividades empresariais, industriais e agropecuárias que envolvem temas como 113 

qualidade da água, destinação de resíduos sólidos e líquidos, uso correto de 114 

agrotóxicos e descarte de embalagens, esgotamento sanitário, extração de 115 

madeira, carvoarias, criação irregular de animais, etc. Disse que será realizado 116 

um trabalho preventivo e de fiscalização. Informou que o  Comitê da Bacia 117 
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Hidrográfica do Rio Pará, já está caminhando para inicio das cobranças á partir 118 

do ano que vem. Sobre a Concessão da Cemig, informou que ela ganhou a 119 

licitação e que continuará atuando na operação da UHE Tres Marias e outras 17 120 

usinas em Minas Gerais, bem como do fornecimento de energia elétrica na sua 121 

área de atuação. Disse também que a Cemig dará continuidade na 122 

representação junto aos Comitês de Bacias Hidrográficas.  Informou que 123 

aconteceu uma reunião da Agência Nacional de Aguas, com participação de 124 

outros órgãos do setor: Cemig, ONS, CHESF, CBHSF, para informar sobre a 125 

operação do Reservatório de Três Marias e de Sobradinho. Disse que foi um 126 

bom debate e que a ANA criou um grupo que vai estudar a operação de vazões 127 

ecológicas no rio são Francisco, ou seja, uma operação das usinas com um viés 128 

ambiental ou ecossistêmico, não apenas pensando no atendimento às 129 

demandas do setor elétrico. Citou a Lei 1.305/2015 que deu fim a lei 131/2003 130 

– Artigo 7º, determinando que várias usinas hidrelétricas, sobretudo aquelas 131 

impactadas pela Lei 12.783/2013, deverão obrigatoriamente solicitar outorga 132 

de geração. A redação dessa lei, como publicadas prevê a questão de operação 133 

em atendimento aos usos múltiplos. Todos os empreendimentos novos terão 134 

que obedecer aos critérios desta norma. O senhor Renato falou sobre a 135 

importância de reservar a água aqui no Alto são Francisco. Eduardo Rigotto 136 

disse para rever a cota máxima, dando sugestão realização através de um 137 

plantio. Renato informou que é um trabalho grande, plantar em todo o Alto 138 

São Francisco. Resultados mais efetivos em produção de água na bacia seriam 139 

prover atividades de manejo e conservação do solo através de educação 140 

ambiental e trabalhos de extensão rural. Outra informação dada pelo senhor 141 

Renato, é da existência de um Movimento denominado “ Carta de Morrinhos”  142 

que convidou a CEMIG para participar de atividades do movimento, 143 

especificamente trabalhos relacionados a preservação das lagoas marginais, a 144 

jusante da UHE Tres Marias. Em seguida o senhor Norberto Antônio dos Santos 145 

– pescador de Três Marias, solicitou uma fala onde  contou uma história do Rio 146 

São Francisco, alertando a população sobre os riscos da falta de água. Dando 147 

prosseguimento a pauta da reunião foi apresentada a Auto Avaliação do 148 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias. A ilustre 149 

Raquel iniciou apresentando os critérios da avaliação: Fundamentos, 150 

Organização, Gestão e Resultados. Em seguida o senhor Altino passou a 151 

discorrer sobre a avaliação justificando a nota data para cada pergunta. Disse  152 

que este Comitê vem cumprindo  com o seu papel de órgão gestor, mas 153 

existem algumas lacunas que precisam ser melhoradas. Em seguida, foi 154 

informado pela cerimonialista Raquel que neste momento será apresentado e 155 

deliberado dois documentos oficiais do CBH-SF 04, sendo: Deliberação nº 156 
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011/2015 aprova o Plano de Trabalho do Comitê do CBH-SF 04 para o ano de 157 

2016 e a Deliberação nº 012/2015 aprova o Planejamento Estratégico do CBH-158 

SF 04 de 2015. Neste momento foi lido e apresentado pela secretária Raquel o 159 

Planejamento Estratégico do CBH-SF 04 de 2015, com a participação de todos 160 

os membros presentes, opinando e dando suas sugestões. Após a apresentação 161 

o senhor Altino coloca em votação a Deliberação 011/2015, sendo aprovada 162 

por unanimidade. Neste instante, foi dado uma pausa para intervalo de 15 163 

minutos. Logo em seguida todos retornaram aos seus assentos. Foi convidado o 164 

ilustríssimo Altino que apresentou o Plano de Trabalho do CBH-SF 04 para o 165 

ano de 2016 á toda a assembleia, leu item por item, onde todos os conselheiros 166 

puderam dar as suas contribuições. Logo o senhor Altino coloca em votação a 167 

Deliberação 012/2015/CBH-SF04 que aprova o Plano de Trabalho do CBH-SF 04 168 

para o ano de 2016. Sem manifestação contraria a Deliberação foi aprovada. 169 

Em seguida, a senhora Raquel – Secretária do Comitê e também mobilizadora 170 

Social,  iniciou a apresentação do Projeto de Recuperação Hidroambiental do 171 

Entorno da Represa de Três Marias. Disse que é realizado uma reunião mensal 172 

para mostrar o andamento do Projeto. Falou sobre as partes envolvidas, 173 

mostrou através dos slides fotos ilustrativas, mostrando a área do projeto, ao 174 

qual informou que a mesma está situada no bairro Aeroporto de Três Marias, 175 

mostrou também fotos ilustrativas da realização de várias reuniões com os 176 

proprietários das áreas, visitas aos parceiros para divulgação do projeto, visitas 177 

no local de intervenção das obras, visitas nas escolas, ressaltando a grande 178 

aceitação por todos. Informou ainda que este projeto contemplou ações de 179 

reflorestamentos e cercamento da vereda. Disse também que é feito a limpeza 180 

em volta da cerca para que quando nas queimadas, o fogo não atinja a área 181 

revitalizada. Disse também que foram plantadas ao todo 13.475 mudas de 4 182 

espécies como: Buriti, Monxoco, Ingá e Sangra D água. A mesma informou que 183 

há o contínuo cuidado com as plantas, onde são feito a irrigação, adubação, 184 

combate a formiga, cupinzeiro e insetos, e com isso, conseguimos atingir 185 

ótimos resultados, como o maior desenvolvimento das mudas que hoje medem 186 

em média 1,5 m, chegando á 3 metros de altura. Disse que a taxa mínima de 187 

sobrevivência das mudas é de 75% (setenta e cinco por cento), e com os 188 

cuidados e manejo, a taxa de sobrevivência está entre 80 a 90%. Finalizando a 189 

sua fala, informou que a previsão para o término da manutenção do projeto 190 

será no mês de fevereiro a março de 2016.  O senhor Roberto da Asbom, 191 

ressaltou o ótimo trabalho realizado pelo senhor Ismael, um dos proprietários 192 

da área revitalizada, que abraçou o projeto e contribuiu para o bom resultado 193 

da obra. Dando continuidade a pauta da reunião sobre o item “Revisão do 194 

Regimento Interno, a ilustre Raquel informou que entrou em contato com o 195 
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IGAM, onde foi informada que será aprovado no conselho estadual de recursos 196 

hídricos novo modelo de Regimento Interno que será repassado para todos os 197 

Comitês Mineiros. Justifica-se a solicitação da Revisão do Regimento Interno do 198 

CBH-SF 04, onde serão avaliadas cada justificativa de ausência enviada pelos 199 

conselheiros, onde as mesmas deverão ser avaliadas e aprovadas pelo plenário. 200 

Portanto, foi sugerido por alguns membros e pelo presidente do Comitê que 201 

aguardássemos o envio do novo modelo para que pudéssemos avaliar e 202 

adequá-lo de forma que atenda o Comitê.  Após este momento o senhor Altino 203 

finalizou a reunião agradecendo a todos pela presença. Não havendo mais nada 204 

a tratar, foi encerrada a reunião e para constar será lavrada a ata e assinada 205 

por todos que se fizeram presentes.  206 

 207 

 208 

 209 

 210 

APROVAÇÃO DA ATA 211 
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 214 

Raquel Pereira de Sousa 215 

Secretária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 216 

Marias   217 

 218 

 219 

Altino Rodrigues Neto  220 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três 221 

Marias 222 


